
林春鸿说， 很多
毕业生回忆起华附的
学习和生活， 都会讲
起义卖的经历：“这个
活 动 的 教 育 意 义 很
大，通过义卖活动，除
了 让 学 生 有 职 业 体
验， 掌握更多沟通与
协 调 的 能 力 和 技 巧
外， 还增强了班级的
凝聚力。 ”

林春鸿印象深刻
的是，有一年义卖，摄
影 社 接 到 消 费 者 投
诉———“义 卖 明 信 片
印刷质量差”：“投诉
的 学 生 强 烈 要 求 退
货， 而摄影社因为刚
开始卖货， 如果退货
会影响后面的销量，
损失很大。 一时间双
方僵持不下。 ”林春鸿
当时让他们自己协商
解决。 两组同学谈判
了两个小时， 在充分
了解了双方的诉求和
困难后， 最终达成一
致，大家各退一步：摄
影社答应退货， 但是
要在义卖结束后，并
且会赠送别的产品作
做为补偿； 投诉者接
受了提议， 表示愿意
配合摄影社完成本次
义卖。 最后，双方都明
白了一个道理： 无论
是卖方还是买方，都
有 一 个 共 同 的 出 发
点———做慈善。

林春鸿表示：“如
果他们只是像平常一
样坐在教室里上课，

是绝不会遇到这种现
实生活中的问题。义卖
活动的亲身经历，让他
们深刻体会了诚信、沟
通、 相互理解的重要
性，活动教会了他们如
何做人、做事。 ”

每年义卖结束后，
学校团委都会对受欢
迎的产品进行盘点，选
出几样特别受欢迎的
产品摆放在学生服务
中心， 如学霸计划本、
学生原创台历、原创书
法作品、 校园地图棋
等。 每年 12 月第二个
星期天的“附中日”和
12 月底的“华附春
晚”， 不少校友返校都
会光顾学生服务中心，
购买自己喜欢的华附
特色产品。“学生服务
中心卖出的产品也是
义卖的一部分，收入同
样放入学校的育才基
金。 ”陈健仪说。

林春鸿介绍 ，华
附每年义卖， 平均净
利润有 6 万元左右 ，
最多的一年是 8 万多
元， 义卖款进入学校
的育才基金， 育才基
金的使用也有规范的
流程， 主要用于社会
公益活动。 林春鸿解
释说 ：“比 如 汶 川 地
震、 新冠疫情支援武
汉、资助贫困学生等。
每一笔资金的收支都
会有详细的记录 ，并
定期向学生公布 ，接
受监督。 ”
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记： 今年执信高中招生
有何计划 ？ 指标到校对报考
有何影响？

何 ：2020 级 高 一 招 生
728 人， 自主招生 80 人，招
收有学科特长、 综合成绩优
秀的学生。 执信中学坚持实
施创新人才培养的“元培计
划”，成立元培学院，对学生
的创新素养进行系统培养。

今年指标到校 364 个，
往年指标到校约完成六成，
四成指标回到提前批。 体育
艺术特长生约 50 人，根据往
年经验， 还有约 430 个指标
在提前批统一计划录取，我
们往年的录取分数线都在
700 分上下， 只要中考分数
预估超过高分优先投档线，
就可以在报志愿时， 在自主
招生、指标到校、提前批三处
的第一志愿填报执信， 提高
命中率。

记： 执信的自主招生青
睐什么样的学生?

何： 欢迎初中阶段综合
素质优秀，学科（数学、物理 、
信息学 ） 特长突出， 志向远
大， 社会责任感强， 具备发
展潜能与创新潜质的应届初
中毕业生报考执信。

记：高一有多少实验班 ，
具有什么特色教学 ?

何： 高一级设立元培学
院，共五个班，其中一个班为
学科奥赛方向， 约 260 学生
可以进入元培学院， 选修学
校的“元培计划” 课程体系，
跟随高水平专家教授团队开
展研究学习。 学校将为元培
学院的学生开设八个模块的
元培特色课程， 致力于拔尖
创新型人才早期培养。同时，
为全面探索新高考新课程改
革路径，成立“承志学院”，共
两个班， 将在国家课程校本
化实施以及深度教学改革上
开展探索。

执信校长何勇：
在精神的海洋里养“鲸鱼”

文 / 羊城晚报记者 蒋隽
图 / 羊城晚报记者 林桂炎选择一所学校， 就是选择一

种文化，选择一种成长的方式，甚
至选择一种人生。日前，广州市执
信中学公开招聘数学、 物理、化
学、生物、信息技术五大学科竞赛
指导名师 10 人， 符合条件的高
层次人才最高可享 246� 万元安
家费。 目前，已十得其二，皆为国
家级金牌教练。 一向人文色彩浓
厚的执信为何变了“画风”？ 在义
务教育和高考改革的背景下，执
信的教育理念、育人追求、教学布
局将如何变化？ 羊城晚报记者专
访校长何勇，阐明执信未来。

电影《闻香识女人》里有一所
名叫博德的名牌高中，不告密、选
择正直但人生道路满布荆棘的查
理，是真正的“博德人”。 名校之
名，不仅在分数，更在风骨。

在广州， 作为百年名校的学
子，“执信人” 也有鲜明的气质烙
印。执信学生或校友，有自我但不
自我为中心， 有自信但不自大自
负，有才华但不恃才傲物。

近在眼前的高考， 高三（13）
班吴雨松将不参加， 只为同学服
务， 因为他已手握 8 所世界名校
offer。 他四岁学钢琴， 进入执信

后， 校长专门拨了一台三角钢琴
供他早晚练琴。

吴雨松一直有一个梦想，“在
执信开一场慈善钢琴演奏会。 ”
高二时，学校帮他圆了这个梦。门
票 、CD 售卖及现场捐款所得款
项共 1.5 万元全部捐赠慈善组
织， 助力更多外来工子女的读书
梦。

去年高考，全省文科前 10 名
的执信学子王筱达选择了法律专
业，“因为法律能够除暴安良，捍
卫社会公平正义， 解决很多社会
问题。 ”

理 科 省
前 50 名的陈
子奇来自执信普通班，
他告诉好哥们成绩时， 第一句
话是安慰对方， 而不是先说自
己的“战绩”。“无论读什么班，
任何老师都不会拒绝学生的提
问，资源没多大差别。 只要稳下
心，通过自己的努力，在哪个班
级都可以提升。 ”

执信的学生参加大学入学面
试， 先面试的同学会大方提醒后
面的同学注意哪些问题。

何勇像“别人家的校长”，常

劝学霸们，“校内第一第二没关
系，只反映考试成绩而已 ，要有
长远眼光， 不要纠结眼前得失，
要胸怀远大。眼界宽、心态好、身
体棒，大格局才能走得长远。 ”

“游泳池里养不出鲸鱼，只有
海洋才有鲸鱼。 ”何勇常说，学校
要有足够的包容性， 校园的大小
不在校舍， 而在精神，“对不同特
点学生和老师的包容， 对学术的
包容。 ”

校长何勇致力于在精神的海
洋里养“鲸鱼”。 高考后填报志愿
选专业， 很多孩子茫然无措，执
信学子却大多早有打算 。 高二
（14） 班的梁天择目标是华南理
工汽车工程专业。 1 月 17 日，执
信一年一度的“职掌猎场” 校园
模拟招聘会上，共有 106 家大型

企事业单位到场招聘， 梁天择把
自己设计的汽车草图投给威马汽
车公司，受到专业人士的肯定。

何勇把高中学校分成两种：
支持型和控制型 。 控制型学校
将 学 生 的 时 间 安 排 精 确 到 分
钟 ，几点起床 、几点吃饭 、几点
学 什 么 …… 一 周 7 天 每 天 24

小时都有规定 。 学生只管按学
校老师要求走 ， 不用选择也没
有选择。“高中三年只解答老师
提供的卷子 ， 但社会给的卷子
可没有学校考卷那样规范 ，没
有标准答案，充满不确定性，孩
子能答吗？ ”

支持型学校则让孩子有一

定的时间空间支配权 、 课程选
择权 、学习选择权 。 “让孩子
有符合他们年龄特点的学习体
验、生活体验、情感体验、研学
体验、文化体验，发现自己的特
长 ， 找到自信和未来的发展方
向。 ”何勇说，执信一直做支持
型学校。

何勇相信， 未来学校和老
师必须具备“横贯能力”。

“人与人之间是有差异的，
世界需要的人才也是多样化
的，所以高中办学要多样性，满
足学生发展多样性和个性化的
需要。 ”何勇说，执信除了要让
学生取得好的学业成绩之外，
还要保证学生有综合发展能
力、判断能力、选择能力。

课程设置方面， 执信极力
满足学生的不同需求，“向全
社会聘了 80 多位大学或科研
院所、大医院的专家作为研究
性学习指导老师，只要学生有
感兴趣的方向，一定会提供合

适的师资。 ”
“以往学科边界明显，但未

来对跨学科的综合素质能力
要求更高，相信以后学校需要
相当比例具备综合素质、横贯
能力的老师，给孩子足够的基
础和引领，开拓科学、人文、国
际视野。 ” 何勇承诺孩子们，

“你想走多高， 学校就架多高
的梯子；想走多远，就指导你
走更远的路。 ”

学校正申请博士后工作
站， 引进一批教育研究博士，
开展高中教育和义务教育研
究，为课程的高质量和多元化
提供支撑。

执信的“鲸鱼” 还得有审
美能力、高雅情趣。“希望学生
有文化艺术的鉴赏能力，为将
来实现幸福生活奠定基础。 ”
何勇认为，“‘仓廪足 ， 知礼
仪。 ’当物质生活得到满足，幸
福生活更多是内心感受，精神
上的丰盈和满足。 ”

学校打造高水平艺术、体
育团队，带动全校艺术体育发
展， 为孩子的心灵提供支撑。

“不畏艰苦、勇敢拼搏、团队合

作……怎么培养？ 体育和艺术
中有快乐，更有艰辛；团队中
的每个人各司其职，不能只想
自己出风头 ； 球场上给人打
败、但不能打垮……这些就是
意志的磨炼。 ”

所以 ，在执信，艺术课和
体育课永远开足开齐、上满上
好， 绝不会被挤占时间。“美
育、体育开少几节课，好比墙
基掏洞，墙砌高了，不稳定就
会显现出来。 ”何勇说。

校长问答

“执信人” 气质鲜明

支持型学校 给学生支配时空、选择学习的权利

横贯能力 未来高中和老师须具备

随着城市格局的变化，百
年执信落子水荫路、 天河、二
沙岛， 未来几个校区如何分
工？ 各自有何特色？

何勇介绍，未来执信将形
成初中部、高中部和国际部三
足鼎立格局。

2021 年开始，高中部将逐
渐集中于天河校区，校园占地
250 亩，游泳馆、体育馆、艺术
馆、功能室等都按照国家标准
建设，基础设施全国一流。 预
计高中每个年级设置 16 个

班， 规模在 800 人左右。
执信路老校区、水荫路校

区未来将以初中为主，也将根
据市和区教育发展需要，适当
扩大初中规模。

二沙岛校区作为教育国
际交流与合作基地预计 2021
年 9 月投入使用，致力做中西
融合的国际教育实验先锋，服
务于粤港澳大湾区的建设，为
到广州工作的高端人才子女、
广州本地有留学意向的学生
提供多样化的课程。

执信 “钢琴王子 ”吴雨松
已手握 8 所世界名校 offer

高二的梁天择已明确目标 ：
华南理工大小车辆工程专业

梁天择设计图稿

体育和艺术 学生心灵的支撑

执信未来 将形成三足鼎立格局

高一设元培学院
招五个班约260人

商业和慈善如何融合？

文 / 何宁

今年已是华附学生义卖
活动的第十七年，华附校长姚
训琪说：“学校经过慎重的考
虑和评估之后，觉得今年还是
要把这个活动传承下来，只要
是对学生有意义、能促进学生
全面发展的事情，我们都会坚
持做下去。 只是相较于往年，
今年义卖的场面没这么热闹
了，要避免大规模人群聚集。 ”

2004 年， 华附举行了
第一届学生创意义卖活动。

“以前面对一些突发事件
时，学校都会倡议师生捐款
救灾。但学生捐款只能回去
向父母要钱， 我们觉得，这
样的献爱心形式，对学生来
说可能感受不是那么深刻。
如何把有意义的事情做得

更有意思？于是就想到创意
义卖这种形式。 ”华附团委
书记、学生处副主任林春鸿
老师介绍说，义卖是学生通
过自己的劳动和创意去获
取利润、实现价值，然后再
用筹得的款项做慈善，“我
们特别强调，义卖的产品要
有学生自己的创意，如果能
有华附的特色就更好了。 ”

每年 3 月，各校都有“学
雷锋”主题教育活动，华附把
义卖活动也安排在 3 月，“所
以，‘雷’厉‘锋’行这个活动
主题就是这么来的。”华附团
委组织部长陈健仪老师说。

每年义卖活动的现场，
除了华附师生外， 还有不少
身着外校校服的学生也参与
其中， 他们有的是兄弟学校
的学生，有的是毕业的校友，
还有学生家长等。 不少华附

校友会专程回到母校购买喜
欢的纪念品。华附团委老师刘
颖仪十年前在华附读高二，那
时候她在学校团委负责组织
义卖的活动，高中毕业后几乎
每年的义卖都回来，如今她成
为华附团委的一名老师，今年
也负责义卖活动，用她自己的
话来说：“我与华附义卖结下
了不解之缘。 ”

十年来， 刘颖仪在义卖
中买的纪念品可以堆满一个
书架， 她最喜欢的是一个穿
着华附校服的人偶做的笔
袋：“这个产品既实用又好
玩，不当笔袋使用的话，也是
一个非常可爱的玩具。 ”

刘颖仪喜欢买具有华
附特色的产品：“我中意收
集明信片， 有那么两三年，
我几乎把义卖活动的所有
明信片都买下来了。 ”

6 月 10 日 -12 日，华南师范大学附属中学
（下称“华附”）一年一度的“雷”厉“锋”行扶贫助
学义卖活动在学校修业楼和致知楼的架空层举
行。受疫情影响，往年 3 月份举办的活动今年推
迟至 6 月份举行，不过对于华附学子来说，这个
坚持了十七年的活动没有中断， 已是莫大的欣
慰。 每年义卖筹得的善款都会捐给学校的育才
基金。 今年初疫情肆虐之时，华附团委也于 1 月
31 日从往年义卖所得款项中提取 20000 元，捐
给广东省青少年发展基金会， 用行动贡献出华
附学子的力量。

华附学生义卖十七年
坚持用创意和劳动献爱心

实用 + 创意 + 促销，义卖现场人头攒动
“从寒假到开学的筹备，从开学

到义卖前的宣传， 从预售到补货阶
段的销售， 义卖像一场旷日持久的
战争， 让班里的每个同学都前赴后
继地奔向战场。 ”6 月 11 日下午的
华附义卖现场，高二（5）支部学生黎
子菁正卖力地推销着班里的产品。
她告诉记者， 原本以为会因疫情取
消义卖，“当时还挺伤感的， 毕竟我
们寒假就开始准备了。 没想到前两
周， 我们突然得知义卖可以正常进
行，全班同学欢呼雀跃，大家群策群
力， 用了不到一周的时间重新制作
海报和预售单、 确认产品、 联系厂
家、订货……”

记者在现场看到， 售卖的是实
用的写字板、亚克力挂件、时间管理
手账、明信片等。 摊位前人头攒动，
不少学生和老师都被印有华附建筑
的产品所吸引。 黎子菁说：“我们在
征得原作者及同学的同意后， 将去
年义卖的爆红产品带到了今年，并
美其名曰：大仙五联名款。 ”

高二 （5）支部第一天的销售战
绩是 1800 多元，黎子菁和班里同学
都很满意这个业绩：“我们卖的是很
实用的产品，不止是学生，很多老师
也来光顾， 比如这个带夹子的写字
板，特别受老师的欢迎。我们产品上

的图案是去年爆红的设计， 很多同
学都来买这些印有华附建筑的产
品，特别是这个状元桥的挂件，今天
都脱销了， 很多同学和老师都重新
登记预约，我们得赶紧补货。 ”

高二（5）支部摊位不远处，不时
传来阵阵欢呼声，原来，高二 （1）支
部学生为了促销， 准备了现场砸金
蛋（抽奖）的活动。 促销活动确实带
旺了高二（1）支部的摊位，叫卖声也
此起彼伏。 学生肖睿说：“砸金蛋这
个点子是班长想出来的， 他平时会
去参加动漫展，里面就有砸金蛋、送
福袋等活动。 我们也觉得这个确实
挺好玩的。 ”

与其他班都是初次体验义卖不
一样，高二（1）班是奥班，初中三年
在华附度过，他们对义卖更有经验。
肖睿说：“我们班今年主要卖的是文
具、 钥匙扣等， 成本和售价相对低
廉，但要追求高销售量，就需要一些
手段来捆绑销售。 从义卖这几天的
现场表现来看， 砸金蛋达到了预期
的效果，确实起到了造势的作用，吸
引了不少顾客， 特别是一些带着小
朋友的老师和初中同学， 都非常喜
欢光顾我们摊位。 而且义卖最后一
天一般都会有一些存货， 我们通过
砸金蛋还能起到清仓的作用。 ”

“我与华附义卖
结下了不解之缘”

毕业生返校
不忘购买“华附特产”

大仙五联名款

华附学生服务中心展出的历年部分义卖热品


